


Работа над ошибками
Руководитель Управления жилищно-коммунального хо-

зяйства и энергетики Воронежской области Вадим Кстенин 
на встрече с губернатором Алексеем Гордеевым доложил о 
ходе работы по устранению нарушений, допущенных в ходе 
реализации 185-го Федерального закона в части переселения 
граждан из аварийного жилья. Напомним, что Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ приостановил финансирование 
соответствующих программ в Воронежской области из-за 
невыполнения обязательств в полном объёме. На устранение 
нарушений отведено четыре месяца. В ходе встречи руково-
дитель Управления жилищно-коммунального хозяйства и 
энергетики области заверил губернатора в том, что до  3 марта  
все нарушения будут устранены. 

И вновь двойные «платёжки»
Губернатор Алексей Гордеев обратился к прокурору Воро-

нежской области Николаю Шишкину с просьбой разобраться 
с тем, почему жители одного из многоэтажных домов на левом 
берегу получили двойные квитанции на оплату услуг ЖКХ, и 
принять  меры прокурорского реагирования по данному факту, 
а также взять под контроль ситуацию с оплатой коммунальных 
услуг. Напомним, что двойные платежные документы получи-
ли жители дома №215 на Ленинском проспекте. В ноябре про-
шлого года у дома сменилась управляющая компания, однако 
новая УК не заключала договора с поставщиками услуг ЖКХ, 
а, стало быть, не имела юридического права собирать деньги 
с жильцов дома.

Цветы от воронежцев
В Москве и в Воронеже представители правительства 

Воронежской области и члены общественной организации 
«Землячество «Воронежцы» почтили память видного поли-
тического деятеля советской эпохи, последнего председателя 
Президиума Верховного Совета РСФСР, почётного гражда-
нина Воронежа Виталия Ивановича Воротникова. В Москве 
представители облправительства и воронежского землячества 
возложили цветы к его памятнику на Троекуровском кладбище, 
а в Воронеже – к мемориальной доске на доме №3 по улице 
Дзержинского, где Виталий Воротников жил в 1971-1974 годах, 
будучи первым секретарём Воронежского обкома КПСС.  Ви-
талий Иванович всегда поддерживал связь с родным городом, 
возглавлял «Землячество «Воронежцы».

Александр Проханов в Воронеже
Известный российский писатель, журналист, общественный 

деятель Александр Проханов в последние два дня – гость Во-
ронежа. Он посетил ВАСО, встретился со студентами и пре-
подавателями ВГУ, со своими читателями в книжном клубе 
«Петровский». В областной думе прошла встреча с членами 
ветеранских организаций, интеллигенцией, сторонниками 
Добровольческого движения особого назначения (ДОН) в под-
держку армии, флота и оборонно-промышленного комплекса, 
созданного два года назад по инициативе вице-премьера Пра-
вительства России Дмитрия Рогозина.

С думой о Родине
Делегация студентов Воронежского государственного уни-

верситета  во главе с ректором Дмитрием Ендовицким приняла 
участие  в пленарном заседании  Общественного совета при 
Минобороны России, которое проходило в Центральном музее 
Вооруженных сил РФ в Москве. При этом статс-секретарь за-
местителя министра обороны генерал армии Николай Панков 
высоко оценил вклад ВГУ и его руководителя в дело подго-
товки военных специалистов. 

Нужен новый подход
На заседании коллегии при главе Воронежа  состоялось 

обсуждение проекта  изменений в Генеральный план города. По 
его итогам  мэр Александр Гусев заявил, что готов согласиться 
с предложенной концепцией как уточнением Генплана, но… 
временным. «Нам нужна долгосрочная стратегия развития, 
вытекающая из чёткого понимания бюджетных  возможностей 
и обязательств, – сказал он. – Требуется чёткая корреляция 
градостроительных планов со схемами тепло- и водоснабже-
ния, санитарной очистки города, организации пассажирских 
перевозок и дорожного строительства. Кроме этого, мы должны 
получить детализированное представление о каждом микро-
районе».

В преддверии двух дат 
Выступая вчера на итоговом годовом собрании судей Во-

ронежской области, председатель областного суда Виталий 
Богомолов напомнил коллегам, что в июне нынешнего года 
судейское сообщество отметит 80-летие областного суда, а 
в ноябре грядёт 150-летие российской судебной системы. К 
знаменательным датам воронежские юристы подходят с хоро-
шими результатами. Уменьшилось число дел, рассматриваемых 
с нарушением сроков, лучше стало качество отправления 
правосудия. Растёт число судей, которые не имеют ни одного 
отменённого решения. Руководители судейского сообщества 
говорили и о необходимости открытости и прозрачности су-
дебной деятельности. Отмечалась роль СМИ в формировании 
правовой культуры. В завершение собрания председатель 
Совета судей области Юрий Храпин вручил благодарность 
заведующему отделом права «Коммуны» Борису Ваулину «за 
объективный подход к освещению деятельности судов».

Против незаконной миграции
В Общественной палате города Воронежа  лидерам десяти 

общественных формирований - национальных общин - вруче-
ны удостоверения, дающие право посещать места заключения 
с целью решения  трудовых миграционных  проблем соотече-
ственников. По словам председателя ОП Игоря Суровцева, 
«в таком взаимодействии заинтересованы не только люди, 
попавшие в непростую ситуацию, но и государственные органы 
страны, и мы – жители Воронежа».

У «Котёнка...» будет продолжение
Воронежская студия «Визарт Анимейшн» снимет про-

должение мультфильма «Котёнок с улицы Лизюкова». Об 
этом руководители студии сообщили во время встречи с 
губернатором Алексеем Гордеевым. Создатели мультфильма 
планируют сделать его в технике 3D, поскольку считают, что 
двухмерные мультфильмы современный зритель воспринима-
ет сложнее. При этом стилистику оригинального мультфильма 
и его основных персонажей сохранят. В завершение встречи 
Алексей Гордеев подтвердил, что региональная власть готова 
оказывать необходимую поддержку студии «Визарт Ани-
мейшн» и в проекте производства фильма «Котёнок с улицы 
Лизюкова», и в реализации долгосрочных планов студии по 
расширению и развитию.  

Сообщения подготовили  
Борис ВАУлИН, Валерий КАзАНоВ,  

Николай СтАРых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки в виде снега и мокрого 
снега; ветер юго-восточный, умеренный; темпе-
ратура -1…+4.

23 февраля – переменная облачность, без осад-
ков; ветер юго-восточный, умеренный; температу-
ра ночью -1…-6, по востоку области до -11; днём 
-2…+3, местами до -4.

24 февраля по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, умеренный; 
температура ночью -3…-8, местами до -13, днём 
-4…+1.
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завтра – День защитника отечества

В посёлке Масловский Новоусманского района от-
крыта мемориальная доска на здании Никольской 
школы её выпускнику Александру Каразанфиру, по-
гибшему в ходе контртеррористической операции на 
Северном Кавказе.

В память бойца 
спецназа

Валерий ВалентиноВ

На торжественной цере-
монии присутствовали  мама 
и  брат героя, его однополчане 
и сослуживцы. Глава района 
Владимир Чернышов, высту-
пивший на митинге, призвал 
учеников быть достойными 
памяти земляка. Двадцатид-
вухлетний прапорщик Алек-
сандр  Каразанфир служил в 
Чечне в отряде специального 

назначения «Русь». Имел право 
ношения крапового берета – 
символа высшей степени от-
личия Внутренних войск МВД 
РФ. 16 августа 2000 года в бою 
с боевиками был смертельно 
ранен. Посмертно награждён 
орденом Мужества. 

Открыли памятную доску 
брат погибшего Алексей, кста-
ти, тоже служивший в Чечне, 
и боец спецназа Дмитрий Го-
ловачёв.

Уважаемые ветераны Великой отечественной войны,  
военнослужащие всех родов войск, сотрудники органов  

безопасности и МВД! Дорогие земляки!
Сердечно поздравляем вас с Днем защитника Отечества – 

праздником тех, кто честно и беззаветно служит Родине, своим 
ратным и мирным трудом укреплял и укрепляет обороноспособ-
ность государства, хранит верность его славным традициям. Дата 
23 февраля в России давно отмечается не только как государствен-
ный профессиональный праздник. Этот день по праву считается 
всенародным торжеством.

Наш регион вписал немало ярких страниц в историю защиты 
Отечества. Почти четыре с половиной столетия назад Воронеж 
был построен как город-крепость на южных рубежах страны. 
Он стал цитаделью и в годы Второй мировой войны, героически 
сдержав смертельный натиск гитлеровских полчищ. Признанием 
мужества и самоотверженности защитников и жителей Воронежа 
стало присвоение ему почетного звания «Город воинской славы». 
Мы также гордимся тем, что на воронежской земле были построе-
ны первые корабли для Военно-морского флота и приземлился 
первый военно-воздушный десант. А сегодня столица Черноземья 
является одним из субъектов Российской Федерации с наиболее 
развитой оборонной промышленностью и системой подготовки 
армейских кадров. 

В День защитника Отечества, прежде всего, мы чествуем 
Вооруженные силы, являющиеся не только оплотом свободы и 
независимости России, но и гарантом поддержания мира. Самые 
теплые поздравления адресуем землякам, которые несут военную 
службу в частях и подразделениях армии и флота, тем, кто тру-
дится над созданием новейших образцов военной техники. 

Сердечную благодарность передаем ветеранам Великой Отече-
ственной войны и всем, кто исполнял свой гражданский долг в 
«горячих точках». 

С праздником вас, дорогие воронежцы! Желаем крепкого 
здоровья, счастья, благополучия, успехов в службе и работе на 
благо мирного Отечества! 

Губернатор Воронежской области А.В. ГоРДееВ

Председатель Воронежской областной думы В.И. КлючНИКоВ

Уважаемые воронежцы! Дорогие земляки!
В основе обороноспособности и социально-экономического 

развития российского государства лежит огромное трудолюбие и 
самоотверженность, богатырская мощь духа и крепость характера, 
сила мысли и стремление к созиданию, беззаветная и деятельная 
любовь к Родине многих поколений наших сограждан. 

Отмечая День защитника Отечества, мы воздаем должное на-
шим землякам – воинам и труженикам, всем тем, кто внес и про-
должает вносить свой вклад в приумножение богатства и величия 
нашего города, воронежского края и всей России. 

От всей души желаем вам крепкого здоровья, успехов и неис-
сякаемой энергии в служении на благо Родины! Счастья, добра 
и благополучия вам и вашим близким!

Глава городского округа город Воронеж А.В. ГУСеВ

Председатель Воронежской городской думы В.Ф. хоДыРеВ

товарищи генералы, офицеры и солдаты, пребывающие  
в запасе, ветераны и новобранцы – все те, кто своим  

служением и своей жизнью стоит на страже безопасности 
нашей великой Родины!

От всей души поздравляю вас с замечательным праздником – 
Днем защитника Отечества! Во все времена военная служба была 
делом великой чести и ответственности. История нашей великой 
России изобилует яркими примерами доблести, мужества и  
самоотверженности русского воина. Вместе с нашей страной ее 
армия и флот прошли непростой путь становления и развития. 
После блистательных побед случались и досадные поражения. 
Но каким бы ни был исход сражений и войн, где бы ни оказался 
русский солдат – в победоносном походе или тягостном плену, 
он всегда ревностно хранил в своем сердце горячую любовь к 
Родине и ее народу, воинскую честь и человеческое достоинство.  
А великодушие и милосердие к побежденным – были его самой 
характерной отличительной чертой. 

Мне особенно отрадно обращаться с праздничным поздрав-
лением на нашей славной воронежской земле. Все мы – жители 
нашего прекрасного края, бережно храним в своей памяти ратные  
подвиги наших предков – от самого основания города-крепости 
на берегах реки Воронеж в XVI столетии до беспрецедентных 
примеров стойкости и героизма его защитников в годы Великой 
Отечественной войны в ушедшем XX веке. Мы должны помнить 
жертвенный подвиг тех, кто отдал свои жизни ради того, чтобы 
мы сегодня могли жить в мире и благополучии. Люди военных 
лет никогда не должны быть забыты, а их мужество и сила духа 
– всегда должны быть для нас достойным примером. 

Военная служба часто сопряжена с необходимостью принимать 
непростые решения. И сегодня во многих воинских подразделе-
ниях снова появились войсковые священники. В трудную минуту 
они с радостью поддержат воинов, помогут сделать правильный 
выбор, сохранить душевный мир и нравственные ценности. 

На воинах, стоящих на страже мира и благополучия нашей 
великой России, лежит великая ответственность как за судьбу 
всей страны, так и за жизнь каждого ее гражданина. Знайте, что 
Православная Церковь всегда благословляет ваш труд, и каждый 
день возносит о вас молитвы Богу. Верим, что укрепляемые Го-
сподом, вы сможете сохранить мир на нашей земле. 

Искренне желаю всем в этот праздничный день крепкого здо-
ровья, душевного мира, счастья, благополучия и долголетия!

+СеРГИЙ, Митрополит Воронежский и лискинский

анастасия БЫрКа

рамонский район

Подъём у них в семь утра. Следом 
– получасовая зарядка, завтрак. 

Очередной учебный день вступил в 
свои права. Не стоит перечислять 
всех мероприятий на день – их так 
много, что нам, взрослым, подобное 
даже и не снилось. А ведь в кадет-
ском корпусе села Горожанка живут 
строго по распорядку именно 10-16-
летние мальчишки, большинство из 
которых из малообеспеченных и не-
благополучных семей. Среди кадетов 
есть и девочки – их, правда, можно 
по пальцам пересчитать. В стрельбе, 
строевой подготовке, различных 
спортивных соревнованиях они 
участвуют, конечно же, не наравне 
с представителями сильного пола. 
И стараются ни в чем не уступить 
мальчишкам. Нам удалось узнать, 
что почти все ребята мечтают связать 
свою жизнь со службой в армии, а 
по окончании кадетского корпуса 
думают поступать в военные учили-
ща и вузы.

– В 2009-м наша школа-интернат 
отметила свое 50-летие, а уже при-

мерно через год на базе учебного за-
ведения по инициативе воронежских 
казаков открылись у нас первые три 
казачьих кадетских класса. Первым 
же директором кадетской школы-
интернат был Вячеслав Николае-
вич Двойников, – рассказал нам 
нынешний директор Горожанского 
казачьего кадетского корпуса Сергей 
Ивлев. – Сейчас в школе обнов-
лённый педагогический коллектив, 
рождаются и новые традиции, идёт 
масштабная реконструкция зданий и 
сооружений, не знавших и капиталь-
ного, и текущего ремонта в течение 
предшествующих 20 лет. В 2012 году 
в состав нашего учебного заведения 
вошёл и Острогожский филиал.

В Горожанском кадетском корпу-
се обучаются 180 подопечных, 

которые приехали сюда из разных 
районов Воронежской области. А 
значит, из разноуровневых школ. 
«Подравнять» их знания, при этом 
воспитывая в духе патриотизма 
– вот задача, которая стоит перед 
педколлективом. И, надо сказать, с 
ней справляются опытные педагоги-
воспитатели. Один из них – препо-
даватель физкультуры Александр 

Мистюков – многократный чемпион 
Европы и мира по гребле, ветеран 
спорта. Благодаря его инициативе 
месяц назад воспитанники корпуса 
приняли участие в лыжном походе 
по местам боёв в честь 71-й годов-
щины освобождения Воронежа от 
фашистских захватчиков. Тридцать 
рамонских кадетов пробежали на 
лыжах 30 километров по маршруту 
Воронеж – Горожанка. Ребята посе-
тили на своём пути места, где когда-
то проходили кровопролитные бои, 
могилы защитников Отечества, воз-
ложили цветы к памятнику Славы в 
Воронеже. Завершили свой поход в 
Горожанке, у воинского захоронения, 
где покоятся останки трёх десятков 
бойцов, за которым, к слову, ухажи-
вают кадеты.

В копилке побед Горожанского 
казачьего кадетского корпуса – 

третье место во всероссийских сорев-
нованиях среди кадетов, их команда 
стала лауреатом международного 
детского фестиваля искусств и спор-
та «Кинотаврик», а также участие и 
победы в областных соревнованиях, 
ежегодно проходящих в военно-
спортивных лагерях. 

Жив казачий дух!
Здесь воспитывают будущих защитников Отечества. Их растят знающими 

военное дело, сильными духом, стойкими и выносливыми 

николай старЫХ

- Да ты понимаешь, я узнал: 
салют в День защитника Оте-
чества – это исключительная 
привилегия городов-героев и 
городов воинской славы. Мы 
что же, законченные жмоты 
или наш город фейерверка не 
заслужил? Да и ещё кое-какие 
обстоятельства есть.

Уроженца Харькова и быв-
шего работника авиационного 

завода Василия Петровича я 
застал дома в его неизменной 
униформе охранника, но на 
груди – целый «иконостас» 
из трудовых и солдатских на-
град. Шутливо рапортует:

- Отличник боевой и поли-
тической подготовки гвардии 
ефрейтор Василь Пилипчук 
(якiй же хохол без лычки!) 
принял участие в торжествен-
ном мероприятии по случаю 
праздника в честь Красной, 

Советской и Российской ар-
мии.

Поясняет: 
 - Это я у внука Богданчика 

в школе был, выступал там. 
Про фашизм говорил, про 
то, что у нас армия и сейчас 
должна быть сильной. Дети 
хорошо слушали, вопросы 
задавали. Но всего второ-
классникам не расскажешь. 
А ведь историческая правда 
под угрозой! К примеру, ты 
обратил внимание на то, что в 
нашумевшем фильме Фёдора 
Бондарчука «Сталинград» не 
армии и государства воюют, а 
плохие и хорошие мужчины? 
Или вот скажи, ты смотрел 

открытие Сочинской Олим-
пиады? Понравилось?

- Смотрел, понравилось. 
Особенно экскурс в исто-
рию, в петровские и прочие 
времена. 

- Мне тоже понравилось. 
Но заметил ли ты, что весь 
рассказ про Великую Отече-
ственную войну занял всего 
секунд десять? А почему так 
мало? Видно, не хотели «сы-
пать соль на раны» немцам, 
итальянцам, японцам… Это, 
конечно, деликатно с нашей 
стороны, но мы стараемся 
быть обходительными и с 
Ангелой Меркель.

окончание | страница 3

«Ура! Будет салют!»
87 процентов населения одобряют проведение фейерверка в городе воинской  
славы Воронеже 23 февраля. В прошлом году таковых было 65 процентов.  
Выходит, наш патриотизм растёт?
Среди «одобряйщиков» – мой сосед-пенсионер 
Петрович. А ведь в 2013-м он возмущался: «Это же 
деньги на ветер! 500 тысяч рублей за 800 залпов. 
Ну зачем мэрия с ума сходит, когда в городе столь-
ко проблем?» что же случилось?
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в пАртиях и движеНиях

cОциАльНый вОпрОс

иван ХаритоноВ

Кто же возглавляет спи-
сок лидеров по рейтингу  
Ф о Р Г О ?  Гл а в а  Я м а л о -
Ненецкого автономного округа 
Дмитрий Кобылкин. За ним 
идёт руководитель Калужской 
области Анатолий Артамонов. 
На третьем и четвёртом месте 
- Рустам Минниханов и Аман 
Тулеев (соответственно Татар-
стан и Кемеровская область). 
Губернатор Воронежской об-
ласти Алексей Гордеев дер-
жится в списке на 17-м месте, 
но всё равно входит в группу 
лидеров, состоящую из 23 глав 
субъектов Федерации! Главы 
Липецкой, Тамбовской и Кур-
ской областей имеют рейтинг, 

который значительно ниже 
(места 25-е, 40-е, 65-е). 

Не представляю,  как можно 
сравнивать показатели Ямало-
Ненецкого автономного окру-
га и Воронежской области, 
поскольку это совсем разные 
территории. 

Впрочем, так и хочется ска-
зать: чудны твои дела, Господи! 
– это я имею в виду тот факт, 
что мэр Москвы Сергей Со-
бянин занял шестую строчку, 
а на следующей - глава Чечни 
Рамзан Кадыров. Какие сред-
ства направляет федеральный 
центр в столицу и означенную 
республику, всем известно. 
Можно представить себе реак-
цию бывшего министра и главы 
региона с реально работающей 

экономикой Алексея Гордеева 
на наставление господина Ка-
дырова руководителям один-
надцати субъектов Федерации, 
которым осенью предстоит 
пройти через процедуру вы-
боров: 

- Губернатор должен быть 
ответственным перед Богом, 
народом и перед руководством 
государства за то, что проис-
ходит в его регионе. А если он 
не чувствует ответственности, 
то он уже не руководитель.

У самого Рамзана Кадыро-
ва выборов не предвидится. 
Впрочем, для нас интереснее 
другое.

- Алексей Гордеев - это при-
мер политического тяжеловеса, 
он яркий представитель губер-
наторов, которые способны 
выиграть любые сложные вы-
боры, - считает глава «Поли-
тической экспертной группы» 
Константин Калачев. - Никто 
не хочет бросать ему вызов, под 
него выстроено всё.

В данном случае господин 
Калачев комментирует итоги 
рейтинга под названием «Ин-

декс избираемости глав субъ-
ектов РФ», который составили 
«Политическая экспертная 
группа» и портал «Политиче-
ские технологии». При этом 
только нашему губернатору 
аналитик прогнозирует гаран-
тированное избрание. 

Вообще, верить рейтингам 
или нет – личное дело каждого. 
Особенно в том случае, если 
за основу берётся соцопрос, 
а распределяют участников 
рейтинга по местам эксперты 
– исключительно по своим 
понятиям.

Тем не менее факт остает-
ся фактом: сегодня у многих 
избирателей Алексей Горде-
ев ассоциируется с газифи-
кацией региона, развитием 
крупного животноводства, 
ростом производства зерна, 
инвестициями в ведущие от-
расли экономики, созданием 
технопарков, возрождением 
воронежского «Сельмаша», 
наличием портфеля заказов 
у ВАСО, стабильной работой 
КБХА, строительством Ново-
воронежской АЭС-2, окруж-

ной дороги, Домов культуры, 
типовых домов-интернатов для 
престарелых, детсадов, спор-
тивных комплексов и сельских 
больниц.

В любом случае процент 
народной поддержки у Алек-
сея Гордеева наверняка выше, 
чем у Владимира Кулакова, 
едва набравшего на губерна-
торских выборах 2004 года 50 
процентов голосов, хотя ему 
противостояли не обладавшие 
административным ресурсом 
секретарь обкома КП РФ Сер-
гей Рудаков и депутат гордумы 
Галина Кудрявцева. 

Если же вернуться к соц-
опросу «Квалитаса», то надо 
сказать, что воронежцы дали 
Алексею Гордееву три десятка 
советов. Сводятся они к тому, 
что по-прежнему у всех на 
слуху. Например, и дальше 
развивать сельское хозяйство; 
ремонтировать дороги; уже-
сточить контроль над чиновни-
ками; бороться с коррупцией; 
заботиться о пенсионерах; 
поддерживать порядок во всех 
сферах жизни; возрождать 

промышленность. Также при-
зывают губернатора навести 
порядок в ЖКХ; решить транс-
портные проблемы; повысить 
качество здравоохранения. И, 
конечно же, многие рассчиты-
вают на конкретные действия 
губернатора, чтобы повысить 
зарплату в регионе, в том числе 
бюджетникам; уделять внима-
ние инфраструктуре микро-
районов и сёл; решать пробле-
мы мигрантов; заботиться об 
окружающей среде. 

Примечательно, что сам 
Алексей Гордеев в отношении 
предстоящих выборов сказал 
вот что: 

- Хочется, чтобы люди оце-
нивали человека по его опыту, 
по тому, что он сделал для 
воронежской земли. По его 
принципам и подходам. По-
стараюсь не быть навязчивым 
в привычных формах и стерео-
типах предвыборной кампании. 
Постараюсь. Хотя понимаю, 
что и пресса, и политтехнологи 
– все будут опять к этому под-
талкивать. Советую: не надо 
этого делать!

Как оценивать главу региона?
Экспертиза «Коммуны» | Рейтингов много, верить им или нет – личное дело каждого гражданина
Внимание местных СМИ почти не привлёкло  иссле-
дование, проведённое  близким к Кремлю Фондом 
развития гражданского общества (ФоРГО). Недавний 
опрос населения со стороны Института обществен-
ного мнения «Квалитас» тоже не вызвал ажиотажа. 
Зато рейтинг, составленный «Политической эксперт-
ной группой» и порталом  «Политические технологии», 
прошёл на ура!

Олег Вениаминович 
раньше жил и препода-
вал в Воронеже. Наукой 
начинал заниматься на 
кафедре физики твёрдо-
го тела при ВГУ, в России 
же защитил и кандидат-
скую диссертацию, и 
докторскую. 

сергей КройчиК 
Фото автора 

А в 2005 году переехал жить 
в Израиль. Сегодня Олега 
Фарберовича высоко ценят в 
Тель-Авивском университете, 
где он занимается современны-
ми направлениями в области 
магнетизма, кластеров и кван-
товых компьютеров. 

- Я не бросил заниматься 
наукой, потому что моя тема 
востребована и связана с на-
нотехнологиями, - говорит 
профессор. – И приехав в Во-
ронеж, стараюсь быть во всём 
полезным: провожу спецкурсы, 

научные семинары. Лекции 
читаю в двух вузах – ВГЛТА 
и ВГУ. 

- А как возникла идея по 
созданию специализированной 
лаборатории при лесотехниче-

ской академии? – спрашиваю 
учёного. 

- Она выросла из того тес-
ного и давнего сотрудничества, 
которое связывало и связывает 
меня с первым проректором 

Воронежской государственной 
лесотехнической академии, 
профессором Николаем Мат-
веевым. Мне кажется, что ла-
боратория добавит авторитета 
академии. И, вообще, сама идея 
по её созданию очень полезна, 
так как связана со множеством 
инновационных проектов. 
ВГЛТА - вуз технический, и ла-
боратория напрямую связана 
с его научной деятельностью. 
Очень жаль, что до сих пор в 
промышленной отрасли чаще 
используется импортное обо-
рудование. Своих отечествен-
ных разработок практически 
не встретишь. Поэтому и воз-
никла идея об образовании 
малого научного предприятия, 
чтобы у академии, так сказать, 
появилась реальная возмож-
ность ещё и зарабатывать на 
своих идеях и научных раз-
работках. 

Академия выиграла грант 
по воплощению этого творче-
ского проекта. Правда, Олег 
Вениаминович пояснил, что 

пока многое находится в ста-
дии разработки. 

- Сумма, быть может, и не 
такая большая – около пол-
миллиона рублей, но её тоже 
освоить надо, - продолжает 
Фарберович. - К сожалению, 
много времени отняла бу-
мажная волокита. В одном из 
подписанных разрешительных 
документов, к примеру, я об-
ратил внимание на то, что 
каждый из пунктов договора 
дублирует другой. Кстати, в 
Израиле с наукой всё обстоит 
несколько иначе. За каж-
дым учёным закреплена своя 
конкретная тема, поэтому 
и творческая конкуренция 
среди них сильная. К осени, 
я думаю, лаборатория ВГЛТА 
должна заработать. В этом 
заинтересованы все стороны, 
подписавшие договоры о на-
мерениях. Уж очень хочется 
провести первые вузовские 
лабораторные эксперименты 
и получить конкретные ре-
зультаты.

Профессор Николай Матвеев (слева) и профессор  
Тель-Авивского университета Олег Фарберович.

Идея объединила 
Вузы | Учёный из Израиля, специалист в области квантовой физики Олег Фарберович предложил помощь в 
создании лаборатории с лазерными технологиями при Воронежской государственной лесотехнической академии 
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Такой нужный центр 
В преддверии Дня памяти о россиянах, исполнявших слу-

жебный долг за пределами Отечества, в Воронеже прошла 
официальная презентация областного центра социальной 
реабилитации ветеранов и инвалидов боевых действий. 

В торжественном мероприятии принял участие депутат 
областной думы, член регионального политсовета партии 
«Единая Россия» Александр Чужиков. 

Собравшиеся на мероприятии также обсудили вопро-
сы, связанные с предоставлением мер социальной под-
держки ветеранам боевых действий.

-Мы организовали презентацию для того, чтобы люди 
знали о нашем центре, обращались за получением услуг, 
медицинской помощью, - рассказала директор АУ ВО 
«Воронежский областной центр социальной реабилита-
ции ветеранов и инвалидов боевых действий» Марина 
Кульмизева. - В здании сделан ремонт, завезено новое 
оборудование, доукомплектован персонал – мы готовы 
принять всех, кто нуждается в нашей помощи. 

Как отметил Александр Чужиков, немаловажно, что в 
центре социальной реабилитации будет оказываться бес-
платная помощь не только ветеранам и инвалидам боевых 
действий, но и членам их семей. 

Кандидат от коммунистов
В Воронеже прошло областное совещание депутатов-

коммунистов всех уровней. 
В его работе приняли участие депутаты от Воронежской 

области, члены фракции КПРФ Государственной думы 
Сергей Гаврилов и Руслан Гостев, депутаты-коммунисты 
областной и городской дум, депутаты от КПРФ и сторон-
ники партии Советов народных депутатов из 22 районов 
области, депутаты сельских Советов.

В ходе обсуждения был дан анализ социально-
экономической ситуации в Воронежской области, состоял-
ся обмен опытом работы депутатов-коммунистов разных 
уровней, поставлены задачи по усилению деятельности 
депутатского корпуса в продвижении законотворческих 
инициатив КПРФ и отстаивании интересов граждан, 
определены пути совершенствования агитационно-
пропагандистской работы партии в свете предстоящих вы-
боров губернатора и депутатов ряда районных Советов. 

На совещании принято решение выдвинуть от КПРФ 
на выборах губернатора Воронежской области депутата 
областной думы, заместителя председателя комитета по 
бюджету, члена бюро обкома КПРФ Константина  Аши-
фина. Как известно, в прошлом году он принимал участие 
в выборах мэра Воронежа. Тогда Ашифин  занял третье 
место, набрав 18,37 процента голосов.

Эсеры и выборы
Депутат Государственной думы РФ Олег Пахолков, 

возглавляющий региональное отделение «Справедливой 
России», на встрече с журналистами подтвердил своё на-
мерение участвовать в выборах губернатора Воронежской 
области.

 Однако участие «справороссов» в избирательной 
кампании остаётся под вопросом из-за необходимости 
прохождения «муниципального фильтра».

-Хочу обратиться к губернатору Алексею Гордееву, 
чтобы он дал возможность нашей партии выдвинуть своего 
кандидата. Считаю, что если моя кандидатура будет вы-
двинута, а она должна пройти согласование в федеральном 
аппарате партии и утверждена на конференции региональ-
ного отделения, то выборам губернатора Воронежской об-
ласти будет предана большая острота. Появится возмож-
ность обсудить острые проблемы с властью. Предложить 
пути решения. И это изменит ситуацию в лучшую сторону 
во многих сферах, - считает лидер воронежских эсеров.

По мнению Олега Пахолкова, в Воронежской области 
есть несколько главных проблем. Одна из них — работа и 
жизнь на селе. В регионе, где в сельской местности фак-
тически проживает большая часть населения, это очень 
актуально. Нужны условия и предпосылки для создания 
рабочих мест с достойной зарплатой труда в таком ко-
личестве, чтобы сельская молодёжь не уезжала в города. 
Кроме того, как  считает депутат Госдумы помимо проблем 
регионального масштаба существуют проблемы помельче 
- в городах, районах, насёленных пунктах. 

То, что избирательная кампания  пройдёт «тихо и спо-
койно» депутат не гарантировал, хотя, судя по заявлению 
самого Олега Пахолкова, на победу в выборах он сильно 
не рассчитывает. На его взгляд, «выборам губернатора 
ничего не угрожает»:  Алексей Гордеев  победит.

-В любом случае, даже если мы на выборы не попадём, 
то будем кого-нибудь поддерживать, чтобы не дать дру-
гому кандидату победить с 80-90 процентами голосов, 
– заявил депутат. 

Валерий СеВеРный.

Марина УсоВа

По данным областного департамента здравоохранения,  
диспансеризации подлежали 373 985 человек, что состав-
ляет 20 процентов взрослого населения. С этой целью 57 
медицинских организаций были оснащены необходимым 
оборудованием. Была разработана и реализована система 
привлечения населения на обследование, включая исполь-
зование всех видов средств массовой информации.

Это дало положительный результат: план диспансери-
зации выполнен на 100 процентов. 

Об эффективности проведенных обследований может 
говорить тот факт, что впервые были установлены ди-
агнозы хронических неинфекционных заболеваний у семи 
процентов осмотренных, причём в 80 процентах случаев 
диагноз установлен на ранней стадии, что позволило сни-
зить риск развития смертельных осложнений. 

Однако диспансеризация предполагает не только вы-
явление заболеваний или факторов риска их развития, 
но и позволяет дифференцированно осуществлять ком-
плекс лечебно-профилактических мероприятий каждому 
гражданину, включая дальнейшее обследование, лечение, 
реабилитацию и профилактику. 

- Всё это позволяет надеяться на снижение потенциаль-
ного риска развития заболеваний и их смертельных ослож-
нений в ближайшее время более чем у половины населения 
Воронежской области в среднем на 30 процентов, - заявил 
руководитель областного департамента здравоохранения 
Владимир Ведринцев на недавнем оперативном  совеща-
нии в региональном правительстве.

В то же время руководитель  департамента считает, что 
жители нашей области очень неответственно относятся 
к собственному здоровью, а также поздно обращаются 
за медицинской помощью. По его мнению, именно про-
филактика заболеваний должна привести к увеличению 
продолжительности жизни и снижению смертности от 
хронических заболеваний.

Каковы итоги диспансеризации 
взрослого населения Воронежской 
области в 2013 году? 

Особая роль  
профилактики

Разговор за чаем коснулся практи-
чески всех городских проблем. Мно-
гие из них, отметил спикер, хорошо 
знакомы и горожанам, и депутатам, 
и губернатору. Владимир Федорович 
рассказал, что сразу после его из-
брания на пост председателя Думы  
26 сентября 2012 года, в ходе рабочей 
встречи с Алексеем Гордеевым, было 
намечено несколько направлений 
создания в мегаполисе благоприят-
ной среды обитания. 

Одна из главных - ликвидация оче-
реди в детские дошкольные учрежде-
ния. Программа на сегодняшний день 
работает и «если ничего не случится 

непредвиденного» она будет завер-
шена в намеченные сроки.

Разгрузка центральных улиц 
города от пробок, решение проблем 
парковок также в приоритете работы 
городской думы. Рассматриваются 
варианты и подземного строитель-
ства, и введение платных зон на 
центральных улицах.

Сейчас депутатами Думы активно 
идет разработка нормативной базы 
для введения в Воронеже аппаратно-
программного комплекса «Безопас-
ный город». Планируется, что камера-
ми видеонаблюдения, интегрирован-
ными в единый ситуационный центр, 
будут оснащаться все новостройки. 
Кроме того, могут появиться такие си-
стемы и в уже заселенных кварталах. 
Об установке камер решение должны 
принять сами жители. 

В течение почти двух часов, отве-
чая на десятки вопросов, Владимир 
Ходырев высказал свое мнение по 
поводу происходящего в Воронеже 
и свое видение решения городских 
проблем. 

В завершение «делового завтра-
ка» было высказано обоюдное по-
желание сделать такое общение 
регулярным.

егор УланоВ.

Приоритеты  
мегаполиса
Власть | Председатель Воронежской городской 
думы Владимир Ходырев встретился  
с редакторами региональных СМИ 

Владимир Ходырев.

АКтУАльНАя теМА

В 2014 году размер субсидии на эти 
цели составил 31,268 млн. рублей. За 
счёт средств федерального и област-
ного бюджетов в нынешнем году бу-
дут адаптированы для удобства людей 
с ограниченными возможностями 69 
учреждений социальной сферы. 

Для получения в 2014 году допол-
нительных средств из федерального 
бюджета на реализацию мероприятий 

программы необходимо обеспечить 
софинансирование из бюджета об-
ласти. 

Как сообщает Управление по взаи-
модействию со СМИ правительства 
области, губернатор дал поручение 
изыскать финансовые источники для 
софинансирования мероприятий про-
граммы «Доступная среда».

Валерий ВалентиноВ.

«Доступную среду» профинансируют 
По данным департамента социальной защиты Воронежской 
области, в прошедшем году регион получил субсидию из феде-
рального бюджета на софинансирование мероприятий про-
граммы «Доступная среда» в размере 30,265 млн. рублей. 

Гранты для СМИ
В Воронежской области 

некоммерческое партнёрство 
«Гильдия аналитических жур-
налистов» объявило конкурс 
на предоставление грантов 
для традиционных печат-
ных СМИ региона и новых 
интернет-проектов с целью 
выпуска медийных сообще-
ний по социально значимым 
темам. 

Размер каждого из четырёх 
грантов – 250 тысяч рублей. 
Каждый грант рассчитан на 
год работы по проекту.  Рас-
смотрение поступивших на 
конкурс заявок жюри конкур-
са, в которое вошли члены Со-
вета Гильдии аналитических 
журналистов, с 11  по 21 марта 
2014 года.  Объявление резуль-
татов конкурса – 24 марта. 

Валерий СеВеРный.

КОНКУрс
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Защитникам Отечества пОсвящается

В полях,  
за Тихою  
Сосною...

Николай Кардашов

(Окончание. Начало в №26).

Вспоминают, как здесь молоденького лейтенанта жи-
вым закопали в яму за то, что не выдал фашистам орден 
Ленина.  

Село Петренково. Здесь, по словам Виктора Василье-
вича, «самый страшный оскал «берлинки». Меловую гору 
с четырехсотметровым дубовым мостом дорога-убийца 
выгрызала жизнями узников местного концлагеря. 
Многокилометровый яр у села – след «берлинки». Вот с 
этого места мадьяр-оператор снимал кинохронику, кадр из 
которой мы уже публиковали. Свой снимок накладываю 
на него с привязкой к церкви – она и сейчас, убиенная, 
как и пленники, тянется к людям из прошлой жизни. 
А на месте концлагеря – хозяйство фермера. В варках 
– телята. Рядом, в яру, доверху забитом навозом, кости 
тысяч узников. На взгорке –  стон-обелиск: «Не забывайте 
нас…». Школьники Стрелкина не забыли. Соорудили  
какой смогли обелиск. Чтобы взрослые услышали стон 
замученных.

Хутор Пахолок жив лишь названием на дорожном 
указателе. От Петренково до хутора-призрака щербатый 
асфальт тянется по хребтине «берлинки». Слева, из че-
бреца и травы-сухостоя, снова взрыв-обелиск с красной 
вспышкой звезды. Странный памятник, сваренный из… 
комбайнового шнека. В металлическом основании – про-
рези корявых цифр электросваркой: «1942, чл.2 т.». 

«Человеков наших две тысячи тут закопали в 42-м», 
-  так  пояснял дед Ёська, выжегший те цифры электродом 
сварки. Разумел старик, каким пронзительным слогом 

подобает прожечь нашу 
задубеневшую совесть… 
В километре от шнека-
обелиска алой пятернёю 
звезды тянется к людям 
другой памятник. Под 
ним – безымянный лей-
тенант Красной Армии. 
В августе 42-го рванул 
смельчак из концлагеря 
под пулемётные очереди 
вон к тому леску. Пуле-
мёты его не достали, и 
тогда мадьяр-охранник 
схватил снайперскую 
винтовку…

Острогожск. Умер-
ший кирпичный завод, 
поднявший когда-то из 
руин пол-округи. Между 
ним и объездной дорогой 
огромный яр, заросший 
лесом. В нём – 5 тысяч 
узников лагеря «Дулаг-
191» - самого страшного 
концлагеря Воронеж-
ской области. Пытками в 
нём устрашали жителей 
Острогожска. Пленных 
по льду гоняли «ку-
паться» в Тихой Сосне. 
Комендант-садист, рас-
сказывают, лично вы-

резал и консервировал человеческие органы. Тут между 
бараками была прилюдно повешена подпольщица Мария 
Полякова. Её труп на виселице фашисты, резвясь, не-
сколько дней расстреливали из автоматов. Есть здесь 
памятник. Была тут когда-то и доска с именами рас-
стрелянных. 

Об убогом памятнике рассказал в 2012 году в письме 
тогдашнему министру обороны Сердюкову родствен-
ник подпольщицы Поляковой Александр Шиков. Из 
небедного ведомства, которое по долгу и названию 
своему должно бы служить примером отзывчивости 
и крепкой памяти, ответа не последовало: не досуг, 
видать, было за заботами об «оптимизации» госказны 
для себя, любимых… Ответила местная администра-
ция, заверившая, что памятник отремонтирован. В 
доказательство прилагалось фото. К сожалению, после 
ремонта доска с именами замученных исчезла – где их 
теперь искать?

Раненые осколками «берлинки», пытаемся с Викто-
ром Стрелкиным понять: почему у нас всё так? Почему 
венгры на государственном уровне до сих пор ищут 
в наших полях за Тихой Сосною и Доном последних 
своих солдат, чтобы положить их под дорогой мемори-
ал у села Рудкино? И платят за солдатский медальон 
деньги, которых хватило бы на гробы целого батальона 
наших «без вести пропавших» солдатиков. Почему так 
вызывающе помпезно кладбище бывших захватчиков, 
любовно обустроенное и не без нашей помощи? И по-
чему тысячи своих мы до сих пор предаём забвению? И 
при этом десятилетиями лицемерно твердим: «Никто 
не забыт…». 

«У нас нет ни закона, ни государственной программы 
поиска и перезахоронения павших воинов, - грустно рас-
суждает Виктор Васильевич. – А нет закона, нет и денег 
– государству павшие, тем более пленные, не нужны. Вот 
и ищут их поисковики-энтузиасты. И увековечиваем их 
память так, как позволяют собственные сбережения. И 
совесть».

Мемориальное будущее тысяч узников воронежских 
концлагерей,  пытаюсь отыскать в правительственной 
программе «Патриотическое воспитание граждан Россий-
ской Федерации на 2011-2015 годы». На её реализацию 
планируется потратить 800 миллионов рублей. Но для 
закопанных в землю здесь не видно ни гроша. Деньги в 
госдокументе растеклись на иные цели. 100 миллионов – 
на оргмероприятия, посвящённые 70-летию Победы. 400 
тысяч – на галстуки (?) для будущих юных патриотов. 
Гораздо больше – на медали «За успехи в патриотическом 
воспитании» и «За проявление патриотизма в соревно-
ваниях и состязаниях на международной спортивной 
арене». Значительные суммы выделены на «создание 
дискуссионных площадок», оплату работы экспертов и 
финансирование «научно-исследовательских и творче-
ских работ в области патриотизма». И где ж тут наши 
солдатики из расстрельных ям? Где учитель Стрелкин 
со своими «трудными» подростками, спешащими к тем 
ямам? 

Но ведь рассуждениям типа «возрождение духов-
ности», «формирование высокого патриотического 
сознания» лопаты в руки не вложишь и в яры за Тихой 
Сосною не пошлёшь. А раз так, то непатриотичная со-
весть наша ещё долго будет пробиваться к нам. Черепами 
расстрелянных соотечественников на копытах скотины. 
Прорезями электросварки деда Ёськи на шнеке-обелиске. 
Мешочной памятью целлофановых пакетов вместо недо-
стающих гробов.

Такие обелиски дорогого стоят. 
Они сооружены простыми 
людьми по зову сердца. И 
они – залог того, что память 
народная не позволит предать 
забвению безвестных героев 
той войны.

По фронтовой биографии 
солдата Ивана Семченко, 
как по топографической 
карте, можно изучать и 
Россию, и Европу. И исто-
рию жесточайших битв 
Великой Отечественной. 
И истоки солдатского 
подвига. 

Николай Кардашов
г.Лиски

…Москва, Курск, Украина, 
Белоруссия, Польша, Герма-
ния. На этих дорогах страшная 
война поставила его в самое 
гибельное место – в передо-
вые цепи атакующей пехоты. 
Потому что был он полпредом 
«бога войны» - артиллерии. 
Радистом, координирующим с 
переднего края поддерживаю-
щий огонь батарей. Но даже 
в аду окружений и прорывов 
война, отметившая его муже-
ство двумя орденами Красной 
Звезды и медалью высшей 
солдатской доблести «За от-
вагу», не решилась отметить  
его теми девятью граммами 
свинца, которые наверняка 
берегла для него персональ-
но. Ни разу даже не раненый, 
Иван Алексеевич считает это 
заслугой судьбы-берегини. И 
называет заветное слово, ко-
торое вело вслед за судьбой к 
рейхстагу – «надо». И как же 
крепко нужно было застрять-
зацепиться в нём той войне, 
если и на 91-м году жизни он 

помнит и пулю снайпера, про-
свистевшую у виска, и место, 
где взрыв угробил его рацию, 
и имена тех, кто падал рядом с 
ним бездыханным.

- Призвали меня в июле 
сорок первого, - вспомина-
ет, будто вчера пережитое. 
– Хотелось сразу на фронт, и 
обязательно танкистом – я же 
два месяца успел поработать 
в колхозе трактористом. Но 
направили в спецшколу связи 
в Воронеже. А октябрьским 
вечером – тревога, и на вок-
зал – в эшелоны. К утру были 
в Москве. Перегрузились на 
полуторки, высадились под 
Серпуховым – там проходила 
вторая линия обороны столи-
цы. Нами, необстрелянными, 
пополнили выбитую 60-ю 

стрелковую дивизию москов-
ского ополчения. Вторая обо-
ронная линия вскоре стала 
и первой. Через месяц боёв 
повторно обескровленную 
дивизию пополняют и снова 
в пекло – уже под Тулой. Там 
перед очередным боем меня в 
ряды коммунистов приняли.  

Зимой сорок второго немцев 
от Москвы турнули. Пушки – к 
лошадям и пешим маршем по 
заснеженным дорогам. Через 
полмесяца вышли аккурат к 
центру Курской дуги. С марша 
– сразу в бой, останавливать 
прущих на город Севск немцев. 
Продержались до летнего на-
ступления. А летом место Ива-
на Семченко с рацией – вслед 
за первой волной наступающей 
пехоты: он передавал своим 
батареям цели и координаты. 
А эти «цели» густыми кострами 
рядом полыхали – «тигры». И 
самолёты с крестами чуть ли не 
за красноармейские пилотки 
крыльями цеплялись. Иван 
думал, что из такого ада живым 
не выйдет. Выжил, и медалью 
«За отвагу»  дуга Курская не 
даёт о себе забыть.

- К осени 43-го вышли к 
Днепру. Река широченная, а 
берег другой – крутая стена, - 
вспоминает Иван Алексеевич 
Семченко. - Стали готовить 
плавсредства. Пошли. Плывёт 
пехота – кто на чём: паромы, 
доски, плетни, плоты. А немцы 
в нас – прямой наводкой. От 
тел солдатских днепровской 
воде в берегах тесно стало: жут-

ко смотреть, не только плыть. 
Но повторяю себе: «Надо!» У 
города Лоева зацепились за 
берег и часа три расширяли 
пятачок плацдарма. Мы с ко-
мандиром моим цели по рации 
называем ребятам, а они бьют 
по ним через Днепр, снаряды 
наши над головой шелестят. 
Вижу: упал командир дивизио-
на – пуля снайпера голову ему 
прострелила. И рядом со мной 
пули дырки в земле долбят. 
Но свой свинец ждать не стал: 
в одной руке – рация, в другой 
– автомат, так и держался со 
всеми. По болотам и протокам 
вышли к Припяти, всю зиму в 
этих болотах и прожили. 

В Белоруссии они окружи-
ли Ковель и долго возились с 
ним: немцы отчаянно пытались 
пробить брешь в нашем окру-
жении. Там взрывной волной 
его радиостанцию разбило. 
За те бои Семченко орденом 
Красной Звезды и медалью «За 
боевые заслуги» наградили.

А зимой 44-го форсировали 
по льду Вислу – сапёры не-
сколько суток наращивали 
лёд для танков и артиллерии. 
С боями шли вдоль берега к 
Берлину. В пяти метрах мина 
возле них ухнула: Иванову на-
парнику, из танкистов, ступню 
оторвало, а его лишь волной 
обожгло. Дали Семченко в 
напарники москвича Мишу 
Кондакова. Он хоть и топограф, 
но радиодело знал. Вместе они 
благополучно и форсировали 
Одер по мартовскому кроше-

ву. Через 30 лет после Победы 
встречались с ним в Москве. 

…Перед наступлением на 
Берлин всем раздали листовки: 
«Добьём фашистскую гадину в 
её логове!» У них на пути были 
хорошо укреплённые Зеелов-
ские высоты – штурмовали их 
с большими потерями. А потом 
приказ: обойти Берлин запад-
нее и взять Потсдам. Взяли. 8 
мая новый приказ – идти на 
Запад. 

- Утром упёрлись в Эль-
бу: на том берегу трассеры и 
ракеты, видим, в небо летят, 
- говорит Иван Алексеевич. 
-  Не поймём, в чём дело. Тут 
разведчики наши доложили: 
«Победа!» Американцы, по-
лучается, раньше нас узнали 
о ней – ракетами всю Эльбу 
осветили. А мы с товарищами 
на радостях искупались в той 
Эльбе, немецкой.

Получив за Берлин второй 
орден Красной Звезды, 22-
летний сержант Иван Сем-
ченко тут же, в поверженной 
немецкой столице, сдал экза-
мен в военно-политическое 
училище имени В.И.Ленина. 
В 47-м  молодого выпускника-
лейтенанта назначили вместе 
с другом-земляком из Пово-
рино Виктором Любченко на 
Северный флот. Тут встретил 
и свою судьбу – морячку Зою. 
В войну она, совсем девчонка, 
окончила морское училище 
по профессии судоводитель,  
водила мотобот с почтой и во-
енными грузами вдоль Коль-

ского залива и по Баренцеву 
морю. Но служить на Севере 
долго не довелось: открылось 
наследие войны – язва же-
лудка. Офицера перевели на 
Черноморский флот, но и здесь 
война его догнала. После двух 
открывшихся кровотечений 
майора Семченко комиссо-
вали, и вместе с семьёй он 
оказался в родных Лисках. В 
райисполкоме офицеру пред-
ложили организовать в горо-
де станцию юных техников. 
К новому делу приступил с 
солдатской основательностью: 
съездил в Воронеж, посмотрел, 
как ребята занимаются радио-
делом, судо- и авиамоделиро-
ванием. И основал станцию 
юных техников в Лисках. Ду-
мал, ненадолго, но привязался 
к ребятне на целых 15 лет. Сот-
ни подростков приобщил Иван 
Алексеевич к техническому 
творчеству. Модели лискин-
ских ребят не раз получали 
призы и на Всесоюзных вы-
ставках в Москве. 

Лучшей же для себя мир-
ной наградой считает… звонок 
в дверь, который прозвенел 
прошлым летом. Оказалось, 
своего наставника пришли по-
здравить с 90-летием первые 
выпускники Лискинской СЮТ 
– Анатолий Ирхин и Вик-
тор Семёнов. А благодарные 
земляки-лискинцы занесли 
имя Ивана Семченко в свою 
главную книгу – Книгу почё-
та. Оно значится в номинации 
«Всегда в строю». 

Война и мир Ивана Семченко
На пути к Берлину он форсировал четыре реки. Пятую, мирную, достойно преодолел в Лисках

Иван Cемченко.

В Ольховатском районе  заверша-
ется сбор информации обо всех 
существовавших и существующих 
памятниках района, мемориальных 
досках, бюстах, парковых насаж-
дениях, именитых улицах посёлка 
и сёл района. Проводят эти работы 
сотрудники краеведческого музея и 
местные школьники. 

анастасия вороНиНа

Как рассказала директор музея, предсе-
датель комиссии районной Общественной 
палаты по краеведению и патриотическому 
воспитанию населения Ольга Ивахненко, 
в ходе поисковых работ в городе Россошь, 
посёлке Яковлево, селе Мощенное, посёлке 
Ивня Белгородской области, в городе Запо-
рожье (Украина) удалось обнаружить пять 
захоронений воинов-земляков. 

Собраны материалы о девяти участ-
никах Великой Отечественной войны из 
Ольховатского района, награждённых 
орденом Александра Невского, о полном 
кавалере ордена Славы Петре Кравцове. 
Летом 2013 года в селе Костово была от-
крыта мемориальная доска в его честь. К 

60-летию со дня гибели Героя Советского 
Союза уроженца хутора Гирлы Ивана 
Письменного  удалось обнаружить в 
Россошанском и Ольховатском районах 
дополнительную информацию и экспо-
наты, связанные с его жизнью и подвигом:  
фотографии, фронтовые письма, копии 
личного дневника Ивана Алексеевича и 
некоторые вещи, принадлежавшие его 
семье. 

Стали известны имена ещё двух воинов 
Советской армии, погибших в мирное 
время. Это Василий Добрыдень из Мар-
ченковки и Иван Игнатченко из Кара-
яшника. Собрано 60 фронтовых писем 30 
воинов-земляков нашего района, найдены 
фотографии самих авторов и их родных до-
военной и военной поры, наградные листы 
и извещения о гибели воинов. 

- Кроме этого мы располагаем руко-
писными воспоминаниями ольховатцев 
о том тяжелом времени, когда район был 
оккупирован фашистскими захватчиками, 
- говорит Ольга Ивахненко. - Для издания 
этого материала необходима довольно 
крупная сумма, но мы надеемся на помощь 
земляков. Хочется верить, что книга увидит 
свет к 70-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне.

О героях расскажут их письма
Ольховатские краеведы и школьники собрали уникальный 
материал для книги, посвящённой воинам-землякам

Эмиль аБроСиМов
Верхнемамонский район

Живет Анохин в Нижнем 
Новгороде – последнем ме-
сте службы. А родился он в 
Русской Журавке Верхнема-
монского района. В селе, где 
даже мало-мальской речки и 
той нет. 

Тем не менее…
Вот что рассказывает сестра 

контр-адмирала Анна Васи-
льевна Хрюкина:

- Что на роду написано, тому 
и быть. Николаю и в огородных 
бурьянах море мерещилось. 
Отец умер рано, а нас, детворы, 
у мамы – пятеро. Как-то вы-
бирали картошку. Уселись на 
ботве, маму выглядываем. Смо-
трю, а Николай глаз не сводит с 
неба: «Оно же, как море, - гово-
рит. – Синее-пресинее, и облач-
ка – волнами. Ух, ты!» Одним 
словом – заворожённый.

Николай на правах стар-
шего в их семье был первым 
маминым помощником. В доме, 
во дворе порядок держал и 
братьев-сестер подгонял. Как 
мог, заботился о каждом, в оби-
ду не давал. И в школе учиться 
не ленился. Но в ту пору даже 

представить было невозможно, 
что из заводного парнишки 
морской волк получится.

О его мечте знал только 
дядя Алексей Володин. У них 
разница в годах небольшая, так 
что были они не разлей вода. 
Самым сокровенным делились. 
Лишь однажды, говорят, уже 
перед самым выпуском из шко-
лы, в пылу споров о будущем 
Николай выдал одноклассни-
кам: «А я хочу стать… адмира-
лом!» От души все посмеялись: 
шутник, мол, Колька.

Но что есть, то есть.
Как-то само собой загово-

рили мы с Анной Васильевной 
о войне. Тогда, в пятидеся-
тые годы, она ещё недалеко 
отошла, задевала всех боль-
но. Фронтовики делились 
пережитым, вспоминали «о 
боях-пожарищах, о друзьях-
товарищах». Очень убеди-
тельно вспоминали – сердца 
подростков закипали.

Дед Иван, Иван Кузьмич 
Володин, высыпал ордена и 
медали на стол и хвалился, 
как всем смертям назло до-
шел до Берлина, дал фрицу 
прикурить по полной. Под-
виг фронтовиков постоянно 

стоял перед глазами сельских 
мальчишек. В средней школе 
вел физкультуру и начальную 
военную подготовку Влади-
мир Николаевич Черных. В 
первый же день войны авиа-
полк, где он служил стрелком-
радистом, разбомбил пере-
правы через Одер. Потом 
Черных сражался в танковом 
корпусе. А во время операции 
«Малый Сатурн» встал к ору-
дию. Трижды ранен. В сорок 
третьем был комиссован как 
инвалид войны.

Через пять лет после Побе-
ды пришёл в здешнюю школу 
учителем Алексей Васильевич 
Чурилов. Участник обороны 
Ленинграда. Командир отде-
ления минеров на тральщике 

Ладожской военной 
флотилии.  Родину 
мало любить, утверж-
дали школьные настав-
ники, надо уметь её и 
защищать. Это желез-
ное правило Николай 
Анохин усвоил на всю 
жизнь.

Говорят, что тому, 
кто не знает, в какую 
гавань плыть, попут-
ного ветра не бывает. 
Николай Анохин знал, 
и ему уже при призы-
ве несказанно повез-
ло. Флот в тот период 
переоснащался. Был 
объявлен спецнабор во 
Владивостокское выс-
шее военно-морское 
училище подводно-
го плавания. Отцам-
командирам сразу при-
глянулся шустрый, не-
высокого роста, ладно 

скроенный новобранец. Харак-
теризовался он положительно: 
дисциплинирован, ответстве-
нен, активен в общественной 
жизни. В аттестате зрелости по 
всем предметам «отлично».

Кандидат что надо.
Анна Васильевна продолжа-

ет свой рассказ:
- А на следующее лето заяв-

ляется Николай в Русскую Жу-
равку. Красавец. Черные кудри 
волной, флотская форма сидит 
на нём как влитая. Глаза за вер-
сту счастьем светятся. И мама, 
Мария Ивановна, и все наши 
родственники налюбоваться-
нарадоваться не могли. А боль-
ше других – дед Иван: «Ай да 
сорванец, добился-таки свое-
го!» По окончании училища 

брату было присвоено звание 
лейтенант. Где бывал на под-
водных лодках, какие задания 
командования выполнял, с 
нами не делился: для военных 
– это закрытая тема. Но глав-
ное то, что и в морских далях 
о родной Русской Журавке, о 
родительском доме помнил. 
И всей душой сюда рвался. 
Каждый год, пока жива была 
мама, приезжал, привозил по-
дарки, без всяких церемоний 
участвовал в семейных делах 
по хозяйству.

Собирались они обычно на 
дедушкином подворье. Под-
нимали тосты за встречу. Вы-
слушает всех Николай и обя-
зательно напомнит: «Здесь 
корень нашего рода. Здесь и 
мой пупок».

- Это действительно так – 
мама тут его рожала, а роды 
принимала повитуха бабушка 
Надежда Ефремова, - продол-
жает Анна Васильевна. – О 
чём говорили-беседовали? Да 
обо всём. И не раз – слушали 
сочиненные дядей Алексеем 
стихотворения, хвалили. Одно 
из них «Люблю своё село» по-
священо моему брату, контр-
адмиралу Анохину. 

…Как-то в добром располо-
жении Николай пооткровен-
ничал. Было время, сказал 
он, когда в Мировом океане 
безраздельно хозяйничали 
США. Наш флот вынудил их 
подвинуться, признать, что мы 
тоже сила. Наши подводные 
лодки – отличные боевые ко-
рабли. Конечно, нести службу 
под толщей воды всегда риск, 
а он – командир, и спрос с него 
тройной. И очень важно, чтобы 

подчиненные были в тебе уве-
рены: Анохин не подведет!

Уверены в нём были и род-
ственники, и его семья: жена 
Александра, дочка Верочка. И 
они в Русскую Журавку наве-
дывались, когда обстоятельства 
позволяли.

- А на 75-летие Николая мы 
съехались в Нижний Новгород. 
Брат Михаил – из Краснодара, 
брат Иван – из Сарапула, се-
стра Люба – из Воронежа и я 
вот – из Русской Журавки. Как 
после средней школы осталась 
дома, так здесь и живу. Дояркой 
пошла работать, замуж вышла, 
троих детей родила – двух 
сыновей и дочку. Быстро годы 
летят, трижды уже бабушка. 
И Николай дедушка. У него 
внучка Сашенька. Что ещё о 
брате сказать? Как был неуго-
монным, таким и остаётся. Без 
дела ни минуты не сидит.

Так я узнал, что контр-
адмирал Анохин – председа-
тель областного Совета вете-
ранов подразделений особого 
риска Российской Федерации. 
По его инициативе установ-
лены шефские связи районов 
Нижнего Новгорода с атом-
ными подводными лодками 
Северного флота и кораблями 
Черноморского. Не обходятся 
без него и при проведении ме-
роприятий по увековечиванию 
памяти моряков-подводников, 
участников Великой Отече-
ственной войны.

Анохин, как и прежде, на 
боевом посту. Вся жизнь контр-
адмирала – словно субмарина, 
которая благодаря его воле и 
мужеству никогда не сбивалась 
с курса.

Контр-адмирал из суходольного села
Нашему земляку контр-адмиралу Николаю Анохину 
в декабре прошлого года исполнилось 75 лет. Юби-
лей ветерана отметил поздравлением Центральный 
командный пункт ВМФ. Анохин служил на Тихоокеан-
ском и Северном флотах. В частности, командиром 
28-й дивизии атомных подводных лодок в составе 
Сахалинской флотилии. Участвовал в беспримерном 
стопятидневном подводном переходе по Северному 
Ледовитому, Атлантическому, Индийскому, Тихому 
океанам.  Среди многочисленных  наград контр-
адмирала – ордена Красной Звезды и Мужества.

Николай Анохин.
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А она недавно принимала Ви-
талия Кличко и других ходоков 
с киевского майдана, и при этом 
жёстко диктовала, какую они по-
зицию должны занимать, как вести 
себя в отношении России. Это 
что за новый «блицкриг»? В моей 
рiднесэнькой Украiне полным-
полно неофашистов! И как ко 
всему этому фронтовики должны 
относиться? Между прочим, ты в 
курсе того, сколько у нас в стране 
маршалов осталось?

Я честно признался, что не знаю. 
Так вот, оказывается, их всего два: 
Маршал Советского Союза Дми-
трий Язов и маршал артиллерии 
Владимир Михалкин. Был един-
ственный Маршал Российской 
Федерации – министр обороны 
Игорь Сергеев, но он скончался 
ещё в 2006 году.

- Но я надеюсь, что дослужится 
до маршальского звания нынеш-
ний министр обороны Сергей 
Кужугетович Шойгу, - заявил мой 
сосед. – Благодаря ему, авторитет 
армии растёт. Ты же знаешь, мой 
старший внук Илья ушёл прошлой 
осенью служить, у него всё обстоит 
нормально. Я ведь подготовил его 

к трудностям. А когда среднему 
внуку, Остапу, придёт время идти 
в армию, и вовсе полный порядок 
будет. 

Рассказал Петрович и о своих 
планах на 23 февраля.

- Видно, возьму я Богданчика 
и Остапа, и пойду вместе с ними к 
19.30 на набережную Воронежско-
го водохранилища – там поблизо-
сти, с дамбы Чернавского моста, 
будет праздничный салют. Может, 
посетим в этот день и какое другое 
мероприятие в городе, их целую 
сотню обещают. Вот, к примеру, в 
музее-диораме в полдень начнётся 
выставка «Награды России». Ду-
маю, пацанам интересно будет.

На том мы и распрощались. А я 
проникся ещё большим уважени-
ем к простому русскому мужику, 
которого теперь никак не хочется 
обвинять в квасном патриотизме. 
Вот главная беда такового па-
триотизма: толкая громкие речи, 
население не хочет ничего делать 
для того, чтобы проявить себя 
патриотами на деле. 

Подозреваю, на волне всеобщего 
внимания к Cочинской Олимпиаде 
произошёл всплеск, прежде всего, 
словесного патриотизма. По дан-
ным независимой социологической 

службы «Ваше мнение!», сейчас аж 
86 процентов воронежцев гордятся 
тем, что они живут в России, хотя 
ещё прошлой осенью таковых было 
только 58 процентов.

Но схлынет всеобщий праздник, 
и что же останется? А останется, по-
лагаю, не только радость от много-
численных побед, но и горечь: куда 
же подевалось «мужество отчаян-
ных парней», то есть хоккеистов 
времён СССР? Почему вместо 
команды патриотов на игровое поле 
выкатывали наёмные игроки из 
НХЛ, привыкшие играть за боль-
шие деньги и явно выполнявшие 
установки своих хозяев? 

А утешиться можно тем, что 
«наши Вооруженные силы явля-
ются мощными и надёжными» – об 
этом заявили на днях почти 90 про-
центов респондентов. Впрочем, 67 
процентов опрошенного населения 
признало: «ВС Российской Феде-
рации имеют много недостатков и 
нуждаются в дальнейшей реформе». 
Но она ведь реально проводится. 

В любом случае,  дорогие 
патриоты-земляки, с Днём защит-
ника Отечества! Да будут, впредь 
и всегда, салюты над городом во-
инской славы. С праздником и все 
другие наши города и веси!

«Ура! Будет салют!»

Ф
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Ответы на сканворд (11 февраля)
По горизонтали: Садист. Кросс. Крап. Море. Диско. Орда. Ворс. Верфь. Улов. Лик. Эгида. Лоно. 
Чекист. Ружье. Очки. Теркин. Драка. Дата. 
По вертикали: Шкода. Углерод. Сходство. Нужда. Евро. Досмотр. Чета. Фуэте. Кровь. Корд. 
Тореро. Лисичка. Друид. Скит. Папуас. Картина.
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поздравительная открытка

Завтра исполняется 95 лет со дня рождения 
замечательного человека – 

Семена Михайловича 
Борзунова,

советского и российского писателя, журналиста, 
ветерана Великой Отечественной войны

Его имя дорого коммуновцам: в конце тридцатых 
годов теперь уже прошлого века молодой и талантливый 
журналист аннинской районной газеты Семен Борзунов 
был приглашен на работу в редакцию «Коммуны». Однако 
по-настоящему развернуться на новом месте он не успел. 
Пришла повестка из военкомата. Потом срочная служба 
перешла в учебу в военном училище, а тут и война...

Великую Отечественную наш земляк (он родился в селе 
Студеное Аннинского района) встретил на границе, будучи 
офицером в танковой части. После ранения  в его судьбе 
произошел резкий поворот: он стал военным корреспонден-
том сначала дивизионной, потом армейской и фронтовой 
газет. Принимал участие в первых наступательных боях под 
Ленинградом и Тихвином, под Сталинградом и Воронежем. 
Его лично знали и высоко ценили Г. К. Жуков, И. С. Конев,  
Н. Ф. Ватутин, другие прославленные полководцы.

 В послевоенные годы  полковник Борзунов работал на 
ответственных должностях в литературных журналах и 
книжных издательствах. Семен Михайлович издал более 
двадцати книг публицистики и прозы. Его творческое 
долголетие завидно: и сегодня, будучи в почтенном возрас-
те, наш земляк и коллега продолжает писать, активно участвовать в жизни Московской городской 
организации Союза писателей России, в ветеранских сообществах российской столицы, Воронеж-
ского землячества в Москве.

Сердечно поздравляем Семена Михайловича с 95-летием и от души желаем ему здоровья, бодрости, 
оптимизма, благоденствия!

                                                                                                                               Коммуновцы.

19 февраля 2014 года на 78-м году 
жизни после тяжелой и продолжительной 
болезни скончался мастер спорта СССР, 
неоднократный чемпион города Воронежа 
и Воронежской области по шахматам

ТеренТьев 
виталий Гаврилович 

Воронежская областная шахматная 
федерация и областной шахматный клуб 
выражают глубокое соболезнование род-
ным и близким покойного.

Память об этом человеке навсегда со-
хранится в наших сердцах и в истории 
воронежского спорта.  

Ре
кл

ам
а

ИП главе К(Ф)Х 
Чехонадских О.А. 

срочно требуются 
трактористы-машинисты. 
Среднемесячная заработная плата  

25-30 тыс. руб. 
Опыт работы от 3 лет.

Тел. 8-920-450-47-48.

Отчёт Об итОгах гОлОсОвания 
на внеочередном общем собрании 

ЗАО «Яменское»
Полное фирменное наименование Общества: Закрытое акционерное  общество «Яменское».
Дата проведения внеочередного общего собрания ЗАО «Яменское»: 14.02.2014 г.
Место проведения внеочередного общего собрания: 396005, Воронежская область, Рамонский 

район, с. Ямное, ул. Дружбы, 1а, оф. 1.
Форма проведения внеочередного общего собрания: совместное присутствие (собрание).
В состав счетной комиссии входят: Коркола Ю. П., Фомина В. А., Митусова В. М.
Председатель общего собрания – чаплыгин О. и.
секретарь общего собрания – Федянин в. г.

Повестка дня:
1. Об утверждении ликвидационного баланса ЗАО «Яменское». 
2. О предоставлении председателю ликвидационной комиссии ЗАО «Яменское» права подписи 

документов ЗАО «Яменское», представляемых в уполномоченные государственные органы в связи 
с ликвидацией организации.

Первый вопрос, поставленный на голосование: «Утвердить ликвидационный баланс ЗАО 
«Яменское».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие 
в общем собрании, по первому вопросу повестки дня общего собрания составляет 2 000 000 
голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по первому 
вопросу повестки дня общего собрания составляет 1 520 000 голосов.

Кворум для голосования по первому вопросу повестки дня общего собрания имеется.
Итоги голосования:
«за» - 1 520 000 голосов;
«против» - нет;
«воздержались» - нет.
Принятое решение по первому вопросу: «Утвердить ликвидационный баланс ЗАО «Ямен-

ское».
Второй вопрос, поставленный на голосование: «Предоставить председателю ликвидационной 

комиссии ЗАО «Яменское» права подписи документов ЗАО «Яменское», представляемых в уполно-
моченные государственные органы в связи с ликвидацией организации»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие 
в общем собрании, по второму вопросу повестки дня общего собрания составляет 2 000 000 
голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, по второму 
вопросу повестки дня общего собрания составляет 1 520 000 голосов.

Кворум для голосования по второму вопросу повестки дня общего собрания имеется.
итоги голосования:
«за» - 1 520 000 голосов;
«против» - нет;
«воздержались» - нет.
Принятое решение по второму вопросу: «Предоставить председателю ликвидационной комиссии 

ЗАО «Яменское» права подписи документов ЗАО «Яменское», представляемых в уполномоченные 
государственные органы в связи с ликвидацией организации».

«Буран» (Воронеж) – 
«Ариада» (Волжск) – 5:4

Если место «Бурана» в плей-офф было 
неоспоримо, то гостям из Волжска ещё пред-
стояло подтвердить свои высокие амбиции. 
С начала матча воронежцы захватили ини-
циативу, но первый гол «Буран» забил лишь за 
три минуты до конца первого периода, когда в 
ворота волжан был назначен буллит, который 
уверенно реализовал Франтишек Складаны. 
Начало второго периода вновь осталось за во-
ронежцами, и в течение двух минут два Алексея 
Князева – сначала старший, а потом младший 
отметились результативными бросками. Тре-
нерский штаб «Ариады» заметил вратаря, 
который долгое время держал свои владения 
«на замке», но в начале третьего периода и он 
оказался бессилен после очередного успеха 
Князева-младшего - 4:0.  

Кто бы мог подумать, что при этом счёте у 
«Бурана» могут возникнуть какие-то сложности. 
Но это что-то в русском духе: если нет проблем 
– их нужно придумать самим. В течение десяти 
секунд (!) в воротах Дениса Черепанова побы-
вали две шайбы, а ещё через три минуты счёт 
был уже равный – 4:4! Сложилось ощущение, 

что на трибуне Дворца спорта «Юбилейный» 
вдруг неожиданно появился Старик Хоттабыч 
и принялся активно помогать гостям.

Но надо отдать должное нашей ледовой дру-
жине. В этой сложнейшей ситуации воронежцы 
не дрогнули, а точный «выстрел» Александра 
Майера всего за 38 секунд до завершения тре-
тьего периода привёл в восторг многочисленных 
воронежских болельщиков.

    
«Буран» (Воронеж) –  

«Лада» (Тольятти) – 0:4
После этого матча сложилось ощущение, что 

все свои эмоции игроки «Бурана» оставили в 
предыдущем поединке. Игра у нашей команды не 
ладилась, не помогла и смена вратарей. В итоге и 
Михаил Мейер, и Денис Черепанов пропустили 
по две шайбы. Хотелось написать: «несмотря на 
все старания, воронежцы так и не отличились». 
Но на самом деле стараний у наших игроков 
в этом матче почему-то было немного. Не то 
раньше времени расслабились, не то должным 
образом не настроились, но результат матча 
говорит сам за себя. 

«Буран» (Воронеж) –
«Нефтяник» (Альметьевск) – 2:10

А последний домашний матч регулярного 
чемпионата с «Нефтяником» стал, словно про-
должением предыдущей встречи. Опять рассла-
бленность, опять вальяжность… И на сей раз ещё 
и безобразные действия в обороне. В середине 
второго периода при счёте 0:4 вратарь «Бурана» 
Денис Черепанов попросил замену, но в связи с 
тем, что на скамейке запасных у нашей ледовой 
дружины был лишь молодой голкипер Панты-
кин, главный тренер Виктор Семыкин попросил 
Черепанова остаться. Как выяснилось, зря. Ког-
да в третьем периоде в его воротах побывали ещё 
четыре шайбы, Денис сначала выбросил «кау-
чуковый диск» за пределы площадки, а затем 
принялся стучать своей клюшкой по воротам. Да 
ещё с такой силой, что его спортивный инвентарь 
пришёл в негодность. Эти действия голкипера 
привели к удалению до конца матча. Но поми-
мо голкипера, раздосадованного безобразными 
действиями его партнёров в обороне, до конца 
матча были удалены ещё четыре воронежца. А 
всего за игру «Буран» набрал без малого три 
часа штрафного времени! На действиях наших 
хоккеистов, безусловно, сказалось просто безоб-
разное судейство, но нельзя же так играть, тем 
более при своих болельщиках. Нет сомнений в 
том, что тренерский штаб сделает надлежащие 
выводы из этих поражений. Иначе поход за 
Кубком Братины завершится для нашей ледовой 
дружины уже на первой стадии. 

Рано расслабились…
хоккей
Ещё до отчётных игр воронежцы гарантировали себе место в плей-офф высшей 
хоккейной лиги. но специфика турнира такова, что и здесь расслабляться не сто-
ит. чем выше команда поднимется в турнирной таблице, тем слабее будет у неё 
соперник (первая команда будет играть с шестнадцатой, вторая – с пятнадцатой 
и т.д.). Плюс ещё у первой восьмёрки будет преимущество своей площадки. вот 
только, похоже, игроки «бурана» рано расслабились и провели игры в родных 
стенах не лучшим образом.  
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Вратарь разбушевался. 

Олимпийский калейдоскоп

слёзы радости, слёзы печали
Наверное, в нашей стране есть немало любителей 

спорта, которые внимательно следят за всеми без исклю-
чения олимпийскими видами спорта.  Но всё же, пожалуй, 
основное внимание болельщиков приковано к хоккею, 
фигурному катанию и биатлону. 

В отличие от хоккеистов представители фигурного 
катания нас очень порадовали и красивыми выступле-
ниями, и олимпийскими медалями. Очередное «золото» 
в копилку нашей сборной принесла Аделина Сотникова 
в одиночном катании. После выступления в короткой 
программе она занимала второе место, но практически 
идеально откатав произвольную программу, Аделина 
получила от судей наивысшие оценки, которые по-
зволили ей подняться на верхнюю ступень пьедестала 
почёта. Это стало известно только после последнего 
выступления кореянки Ким Ён А, лидирующей после 
короткой программы. После оглашения вердикта судей 
Аделина Сотникова не смогла сдержать слёз радости. 
Олимпийская чемпионка Ким Ён А также плакала, но 
это уже были слёзы разочарования, ведь на сей раз она 
завоевала только «серебро».

Юная россиянка Юлия Липницкая в этом виде про-
граммы не смогла справиться с волнением и заняла лишь 
пятое место.    

«Золото», «серебро», «бронза»
На трассе экстрим-парка «Роза Хутор» представите-

лями сборной России завоёваны две медали - «золото» 
и «бронза». Примечательно, что они достались семей-
ной паре - Алёне Заварзиной и Вику Уайлду. 24-летняя 
сноубордистка Алёна Заварзина завоевала бронзовую 
медаль в параллельном гигантском слаломе. А в той 
же дисциплине у мужчин «золото» завоевал её супруг, 
бывший гражданин США, ныне выступающий за Россию 
Вик Уайлд.

Ещё одну медаль в копилку сборной России принесли 
лыжники Максим Вылегжанин и Никита Крюков. В ко-
мандном спринте классическим стилем они были близки 
к победе, но в итоге финишировали вторыми.    

«неофициальный зачёт»
За три дня до окончания соревнований россияне в 

неофициальном медальном зачёте пока занимают четвёр-
тое место. В активе сборной России уже 23 медали: семь 
золотых, девять серебряных и семь бронзовых. На первое 
место вышла сборная Норвегии, на второй позиции - США 
и на третьей - Германия.

Некоторые читатели наверняка обратили внимание 
на фразу «неофициальный зачёт». А где же тогда офици-
альный? Дело в том, что согласно Олимпийской хартии 
«Игры являются соревнованиями между спортсменами, 
а не между странами». Однако уже начиная с 1908 года 
в ряде официальных отчётов и в справочных изданиях 
стали публиковаться данные о командных зачётах. Но 
в разных странах подсчёт вели по своему: кто-то брал в 
расчёт только призовые места, кто-то суммировал очки за 
первые пять, шесть и даже десять мест. Но, пожалуй, са-
мым справедливым (пусть и «неофициальным») является 
такой подсчёт очков: за «золото» - три, за «серебро» - два 
и за «бронзу» - одно.

И ещё не нужно забывать, что например, в олимпийском 
хоккейном турнире разыгрываются всего две «золотые» 
медали - у мужчин и женщин. А в лыжных гонках и конь-
кобежном спорте - по двенадцать, во фристайле - десять, 
в шорт-треке - восемь и т.д. Это совсем не значит, что по-
бедителям олимпийского хоккейного турнира достанется 
всего одна медаль на всю команду. Награды получат все 
игроки, вот только в «зачёте» она значится как одна. Но 
эта медаль дорогого стоит.      

Полное разочарование
К сожалению, мужская сборная России по хоккею вновь 

без «золота». И без наград вообще. И даже в четвёрку 
лучших мы не попали. После игр отборочного этапа и 
матча в квалификации в четвертьфинале россияне по-
пали на финнов. Нет смысла описывать перипетии этого 
матча. Наверное, многие смотрели и сделали выводы сами. 
Честно говоря, с первой победной игры со Словенией было 
заметно, что в нашей сборной что-то не так, в действиях 
хоккеистов чувствовалась какая-то скованность. Сборная 
США всегда была серьёзным раздражителем и для со-
ветской команды, и для россиян. Этот матч, несмотря на 
поражение по буллитам, подопечные Зинэтулы Билялет-
динова могут занести себе в актив, а дальше последовали 
маловыразительные игры со Словакией и Норвегией. 
Хотелось верить, что у нашей «звёздной» команды (а в её 
составе сплошь «звёзды» НХЛ и КХЛ) ещё есть резервы 
для усиления, но в четвертьфинале шлагбаум перед нашей 
командой поставили финны - 1:3.

Судя по всему, тренерскому штабу так и не удалось 
сделать из созвездия игроков «команду - звезду». А как 
ещё можно объяснить то обстоятельство, что в своих 
клубах Ковальчук, Овечкин, Малкин и компания творят 
чудеса, а в сборной играют так невыразительно. И если 
перед началом турнира многие специалисты и болельщики 
пели хоккейной сборной дифирамбы, то после стартовых 
игр их энтузиазм заметно упал. А после поражения от 
финнов и вовсе воцарилась тишина... В общем - полное 
разочарование.     

По нисходящей…
Впервые хоккей был включён в программу седьмых 

летних Олимпийских игр в бельгийском Антверпене в 
1920 году. Начиная с 1924 года хоккей неизменно входит 
в программу зимних Олимпийских игр. До 1972 года 
хоккейные турниры Олимпиад одновременно считались 
чемпионатами мира и Европы. Изначально на главных 
спортивных стартах четырёхлетия не было равных родона-
чальникам хоккея - канадцам. Их единоличное лидерство 
было отмечено шестью олимпийскими победами - с 1920 
по 1952 г. И лишь в 1936 году «золото» досталось сборной 
Великобритании, однако и она состояла преимущественно 
из игроков канадского происхождения.

В 1956 году состоялся дебют сборной СССР на Олим-
пийских играх. Тогда в итальянском городе Кортина- 
д,Ампеццо советские хоккеисты одолели всех соперников 
и с ходу заняли первое место. Наша сборная заставила с 
собой считаться и канадцев с американцами, и шведов с 
финнами.

К сожалению, сборная России уже давно не радует сво-
их многочисленных поклонников. На Олимпиаде в Нагано 
россиянами было завоёвано «серебро», в Солт-Лейк-Сити 
- «бронза». А далее по нисходящей: в Турине - четвёртое 
место, в Ванкувере - шестое. И вот теперь в родных стенах 
наша сборная попала в когорту команд, идущих в олим-
пийском рейтинге «с пятое по восьмое».
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